



# Epifanía a fondo

R. 2, 11 y 15

A 50 años de la primera edición  
 P. 7 - 10

Cardenal Aponte Rechaza la Violencia y Exhorta al Uso de Razón



## Tres Reyes y el Don



P. Jorge Ambert, SJ  
Para El Visitante

No es fácil interpretar el episodio de los Reyes tal como lo cuenta San Mateo. Por eso se repite que "los tres santos reyes ni fueron tres, ni fueron santos, ni fueron reyes". La interpretación literal se complica ante el esfuerzo por explicar demasiadas preguntas sobre su identidad, la estrella, su viaje... Es más fecunda la interpretación espiritual o figurada, tan utilizada por los antiguos santos Padres. No es rara esta interpretación bíblica, sobre todo cuando uno aprende que los evangelios, en particular, no son biografías de Jesús, sino predicaciones para ofrecer su figura de salvador y su

mensaje nuevo. En esta perspectiva, el evangelista es un predicador que utiliza material conocido y predicado, una pedagogía, para enriquecer mejor su presentación de Jesús. Y todo esto se da en el contexto de una familia enriquecida por un niño.

En este sentido, el episodio de aquellos seres de Oriente que invaden Jerusalén con sus camellos, dromedarios y riquezas aporta grandes verdades y riquezas espirituales sobre Jesús. Los Reyes simbolizan al mundo gentil, no situado en la predilección de Dios por el pueblo judío, pero que ahora es llamado a participar del don. Jesús es don para toda

la humanidad, y así ésta aparece ahora arrodillada ante el Niño Dios, acogiendo con fe su tan esperada venida. En la adoración de estos extraños orientales, es toda la humanidad la que se arrodilla ante el portal o la casa donde, según Mateo, lo encontraron. La salvación es universal.

Esta presencia cumple las profecías que presentan al Mesías como hijo de David, heredero de su trono. Los grandes reyes, ante Jesús, son meras criaturas que le adoran. Aunque en apariencia lo que se ve es un niño en total penuria y pobreza, en él se encuentra el verdadero poder sobre los humanos. En ese sentido, los dones que le regalan al niño contienen también un propósito simbólico. El oro es como a rey, el incienso es el perfume reservado para lo divino, y

la mirra indica el sufrimiento que ese niño va a asumir como verdadera criatura humana para la redención de todos.

Los Reyes simbolizan también toda la riqueza que aporta ese niño. Los grandes valores que el mundo desea se reconocen pequeños ante el Niño Dios. El poder del mando o la autoridad máxima sobre otros se refleja en el hecho de llamar "reyes" a estos individuos. Jesús es el poder de los poderes. Ya se dirá en la escena ante Pilato: "No tendrías poder sobre mí si no te hubiera sido dado de lo alto...". Otro gran valor humano es la sabiduría. El conocimiento del mundo, el escrutar sus secretos y explicarlos con veracidad, el saber que uno sabe, la conciencia propia, son algo típico del ser humano. Y esas personas aparecen como sabios

de Oriente, magos que indagan el misterio de las estrellas mediante el conocimiento de las astrologías antiguas. La riqueza material, el poder del dinero, lo poseen estos magos que reconocen en Jesús la mayor riqueza, ante la cual se postran y rinden la propia.

Otro símbolo, honrado en nuestras familias al utilizar este día para agasajar al niño, es ver a esos seres tan venerables y misteriosos rendirse humildes ante la debilidad del niño. En ese niño, que en esta etapa es total dependencia, adivinan ya la presencia de la dignidad de la futura persona. El niño merece aprecio, estima, cuidado, reverencia, y regalarle lo mejor que se posee. Jesús luego predicará sobre la maldad especial que comete quien abusa de un niño. Pero, sobre todo, el episodio

predica la gran verdad de que todo es don, todo es gracia.

El ser humano se dignifica cuando libremente regala de lo que tiene o puede. La vida misma es un regalo divino. El ser humano se realiza cuando sale de sí para dar al otro. El amor, resumen de lo que predicará ese niño, no es la pasión desahogada o animal, sino la generosa y humilde disposición de darse al otro. En esa postración de los Reyes se simboliza la actitud de un ser que crece ante el otro, que va a crecer con lo que yo le regalo. El don divino realiza lo bueno fuera de sí y dignifica a la persona que lo ofrece. El episodio predica mucho, y bueno. ■

# Peregrinos de la esperanza: Puerto Rico celebra la apertura del jubileo 2025



Luis E. Ramos Zapata  
l.ramos@elvisitantepr.com  
X: @luis\_ramosEV

El Año Jubilar 2025 comenzó oficialmente en Puerto Rico con celebraciones solemnes en cada una de las seis diócesis de la isla. Desde procesiones hasta misas multitudinarias, el pueblo de Dios se reunió para renovar su fe, expresar su esperanza y caminar en unidad hacia la misericordia y la gracia divina.

## Un Jubileo que une a toda la Iglesia

El Jubileo 2025, declarado por el Papa Francisco como un tiempo de gracia y renovación, lleva como lema "Peregrinos de la Esperanza." Este lema resalta el llamado a los fieles a ser testigos de la esperanza, la alegría y la gratitud, incluso en medio de los desafíos del mundo actual.

Cada diócesis organizó actos de apertura que reflejan las tradiciones y características propias de su comunidad, pero que comparten un mensaje común: el anhelo de caminar juntos como Iglesia viva.

## Arquidiócesis de San Juan: Collectio y procesión en el corazón del Viejo San Juan

La Arquidiócesis de San Juan marcó el inicio del Año Jubilar con el solemne rito de la "Collectio" en la histórica Iglesia San José del Viejo San Juan. Este momento de recogimiento dio paso a una procesión hacia la Santa Iglesia Catedral, donde se celebró la Eucaristía con la participación de cientos de fieles. El evento reflejó la

profunda tradición de fe de la comunidad arquidiocesana, al mismo tiempo que abrió el camino hacia un año de gracia y renovación.

## Diócesis de Ponce: Un pueblo que peregrina con alegría y gratitud

En la parroquia Santa María Reina de la diócesis de Ponce, el Padre Obispo Rubén A. González Medina presidió la misa que dio comienzo al Año Jubilar Diocesano. Bajo el lema "Peregrinos de la esperanza, la alegría y la gratitud," cientos de feligreses se congregaron para participar en la celebración eucarística, mostrando su compromiso de caminar en unidad hacia Cristo.

## Diócesis de Arecibo: Procesión y Eucaristía en comunión con Cristo

La diócesis de Arecibo inició su celebración con una procesión desde el Centro Diocesano de Arecibo hasta la Parroquia Nuestra Señora del Carmen. El evento culminó con la celebración de la Santa Misa, presidida por Mons. Alberto Figueroa, obispo de la diócesis, en un acto que destacó la unidad y la fe de la comunidad católica arecibeña.

## Diócesis de Caguas: Una celebración en la Catedral Dulce Nombre de Jesús

En la diócesis de Caguas, el obispo Mons. Eusebio Ramos Morales presidió la celebración de apertura en la Catedral Dulce Nombre de Jesús. La misa contó con la participación activa de cientos de fieles, quienes se unieron en oración para marcar el inicio del Año

Jubilar en un espíritu de comunión y esperanza.

## Diócesis de Mayagüez: Procesión, apertura solemne y camino al 50 aniversario

La diócesis de Mayagüez vivió una apertura jubilar llena de simbolismo y fervor. La jornada comenzó con una procesión desde la Parroquia El Carmen hasta la Catedral Nuestra Señora de la Candelaria, en la que participaron cientos de fieles.

Al llegar al atrio de la Catedral, el pueblo de Dios se preparó para el momento solemne de la apertura del Jubileo 2025. "Que la fe nos guíe en este peregrinar como hijos del Dios vivo," expresó el obispo en su mensaje de apertura. La Catedral vibró con la presencia de los fieles, que además de prepararse para el jubileo se preparan para celebrar los 50 años de fundación de la Diócesis de Mayagüez.

## Diócesis de Fajardo-Humacao: Una caminata hacia el jubileo

En la diócesis de Fajardo-Humacao, los fieles realizaron una caminata hacia la Catedral Santiago Apóstol, donde se celebraron la santa eucaristía y oficialmente le dieron comienzo al Jubileo. La procesión simbolizó el peregrinar de la comunidad de fe hacia una renovación espiritual, guiados por el lema del Jubileo.

## La indulgencia plenaria: Un regalo de gracia

Un aspecto central del Año Jubilar es la indulgencia plenaria, un don espiritual que la Iglesia concede a los fieles bajo ciertas con-

diciones. Durante este Jubileo, cada obispo ha designado templos específicos en su diócesis donde los fieles podrán obtener la indulgencia plenaria, siempre que cumplan con los requisitos establecidos: confesión sacramental, comunión eucarística, oración por las intenciones del Papa y un acto de peregrinación a un templo jubilar.

La indulgencia plenaria es un signo de la misericordia de Dios y una invitación a los fieles a acercarse más profundamente a Él. En palabras del Papa Francisco, es una oportunidad para "limpiar nuestras almas y caminar con esperanza hacia un futuro lleno de gracia."

## Un llamado a la esperanza y la unidad

El Jubileo 2025 marca un momento crucial para la Iglesia Católica en Puerto Rico. Ante los desafíos que enfrenta el país y el mundo, este año jubilar es un recordatorio de que, como pueblo de Dios, estamos llamados a ser portadores de esperanza y testigos de la fe.

Desde las celebraciones iniciales hasta las peregrinaciones y actos de oración, el Jubileo nos invita a redescubrir nuestra identidad como Iglesia viva y en comunión. Que este Año Jubilar sea, para cada fiel, una oportunidad para acercarse más a Dios, fortalecer los lazos comunitarios y llevar la esperanza del Evangelio al mundo. ¡Que viva la Iglesia Católica y que viva el Jubileo 2025! ■

## Papa Francisco



## Papa: ¡La familia es un tesoro precioso que debemos sostener y proteger!

Renato Martinez  
VATICANNEWS.VA

"¡La familia es la célula de la sociedad, la familia es un tesoro precioso que debemos sostener y proteger!", lo dijo el Papa Francisco después de rezar la oración mariana del ángelus de este domingo 29 de diciembre, fiesta de la Sagrada Familia de Nazareth.

## Un tesoro precioso que debemos sostener y proteger

Al saludar a los numerosos romanos y peregrinos que se dieron cita en la plaza de San Pedro para rezar a la Madre de Dios, el Santo Padre extendió sus saludos a las familias presentes en la plaza y a quienes seguían la transmisión del ángelus desde sus casas a través de los medios de comunicación. "¡La familia es la célula de la sociedad, la familia es un tesoro precioso que debemos sostener y proteger!"

## Oración por las víctimas del accidente aéreo en Corea del Sur

Luego, el Pontífice dirigió su pensamiento a las víctimas y sus familiares del

accidente aéreo que ocurrió este domingo en Corea del Sur, donde un avión con 181 pasajeros se estrelló en su intento de realizar un aterrizaje de emergencia, en el aeropuerto internacional de Muan, en la provincia de Jeolla del sur, a 288 kilómetros de Seúl. "Mi pensamiento está dirigido a las numerosas familias de Corea del Sur que hoy están de luto tras el dramático accidente aéreo. Me uno en oración por los supervivientes y los fallecidos".

## Oremos por las familias

Asimismo, el Papa Francisco pidió oraciones por las numerosas familias que sufren a causa de las guerras y conflictos, especialmente en Ucrania, Tierra Santa y otras partes del mundo.

"Y rezamos, oremos también por las familias que sufren a causa de las guerras: en la atormentada Ucrania, en Palestina, en Israel, en Myanmar, en Sudán, en Kivu del Norte. Oremos por todas estas familias en guerra". ■

# Ordenación sacerdotal de P. Julio Motta: Amor, misericordia y fidelidad

Luis E. Ramos Zapata  
l.ramos@elvisitantepr.com  
X: @luis\_ramosEV

El pasado 27 de diciembre de 2024, en la Fiesta de San Juan Apóstol y Evangelista, la Parroquia Santa Teresita del Niño Jesús en la calle loiza se llenó de gozo y gratitud por la ordenación sacerdotal del Padre Julio L. Motta Cintrón, quien recibió el sacramento del Orden por la imposición de manos de Monseñor Roberto O. González Nieves, O.F.M., Arzobispo Metropolitano de San Juan de Puerto Rico. Este momento, profundamente significativo, fue un testimonio del compromiso de un nuevo sacerdote al servicio de Dios y de la Iglesia.

Durante su homilía, Mons. Roberto le recordó a Padre Julio la importancia de que se mantenga fiel a la Iglesia, al Papa Francisco y a sus sucesores. Asimismo, le instó a ejercer su ministerio siempre poniendo el amor y la misericordia de Dios como pilares de su labor. “Sé un sacerdote cercano al pueblo”, fueron las palabras que resonaron con fuerza, invitándolo a vivir un sacerdocio centrado en el servicio, la empatía y la compasión.

El Padre Julio, visiblemente emocionado, expresó en sus agradecimientos su profundo amor por Dios y su vocación. “Recibo este ministerio con humildad y se lo ofrezco al Señor en acción de gracias por todas las bendiciones que he recibido a lo largo de mi vida”. Reconoció a su familia como su mayor fuente de fortaleza, dedicando palabras especiales a su madre, presente en la ceremonia, y a su padre, quien descansa en la gloria de Dios. Además, destacó el apoyo



incondicional de sus hijas, Ingrid Nicole y Natalie Michel, quienes, según él, han sido un reflejo del amor que debe guiar su ministerio.

A lo largo de su camino hacia el sacerdocio, el Padre Julio fue acompañado por diversos miembros de la Iglesia, entre ellos su director espiritual, el Padre Jaime Reyes de la Orden de San Benito, así como sacerdotes de distintas parroquias de la Arquidiócesis de San Juan, quienes le brindaron forma-

ción, consejo y acogida fraterna. En sus palabras de gratitud, también recordó a las Madres Bienhechoras de la Vicaría de Vocaciones y Seminarios, quienes lo sostuvieron constantemente en oración.

El acto de ordenación estuvo lleno de momentos emotivos. Amigos, familiares y miembros de la comunidad parroquial, entre ellos los aspirantes al diaconado, se unieron en una celebración que reflejó la unidad y el

espíritu de servicio que caracterizan al Padre Julio. El coro, con su música inspiradora, elevó aún más la solemnidad de la ocasión.

La ordenación del Padre Julio cobra un significado especial en el contexto del Año Jubilar, un tiempo de renovación espiritual en el que su decisión de aceptar el llamado de Dios se convierte en testimonio de fe y esperanza para la comunidad. Como expresó Mons. Roberto, “este nuevo capítulo en su

vida no solo representa un compromiso con la misión de la Iglesia, sino también un recordatorio de que el sacerdocio es un ministerio de amor, proximidad y dedicación al pueblo de Dios”.

El Padre Julio también dedicó tiempo para agradecer a sus amigos cercanos y a los compañeros de trabajo que lo han acompañado en su vida profesional. Hizo mención especial de aquellos que lo han sostenido con palabras de ánimo y apoyo durante los momentos de mayor desafío en su preparación. Cada uno, según dijo, tuvo un papel importante en fortalecer su confianza y en recordarle que Dios siempre provee las herramientas necesarias para cumplir su voluntad.

Además, destacó la importancia de los fieles laicos que, a lo largo de los años, lo animaron a responder al llamado de Dios. “Ellos son testigos vivos de cómo el amor de Cristo se manifiesta a través del servicio generoso y desinteresado”, expresó, comprometiéndose a servir con humildad y alegría a

todas las comunidades que se le encomienden.

Al cierre de la ceremonia, el Padre Julio prometió a mantener en sus oraciones a todos aquellos que lo acompañaron en su jornada hacia el sacerdocio. Sus palabras finales, llenas de humildad y devoción, fueron: “Que el Señor les bendiga e inspire para que, como sus discípulos, consoléis y animéis también a quienes lo necesiten, reflejando siempre al Cristo vivo”.

En este día memorable, la Iglesia de Puerto Rico celebra con alegría y gratitud el inicio del ministerio sacerdotal del Padre Julio L. Motta Cintrón, un pastor que, guiado por el amor de Dios, promete ser una luz cercana y misericordiosa para su comunidad. Que su entrega inspire a otros a escuchar el llamado de Dios y a responder con generosidad, construyendo una Iglesia más viva y comprometida con los valores del Evangelio. ■

## NOTA ACLARATORIA – FE DE ERRATA

Por un error involuntario en la página 5 sección Camino, Verdad y Vida de la edición 52 del 29 de diciembre de 2024 al 4 de enero de 2025, se informó de la apertura de las puertas santas en las catedrales de Puerto Rico. Aquí la información correcta:

1. Párrafo 1: El 29 de diciembre de 2024, la Iglesia en Puerto Rico se unirá al Santo Padre para dar inicio al Jubileo de la Esperanza 2025, celebrando en cada diócesis una solemne ceremonia de apertura.
2. Párrafo 4: Nuestros Obispos celebrarán la apertura del jubileo en sus respectivas catedrales.
3. Párrafo 6: En una próxima edición de El Visitante de Puerto Rico, compartiremos imágenes y detalles de las emotivas celebraciones de apertura del jubileo en las diferentes diócesis de la isla.

Sobre la puerta santa compartimos el enlace de **BULA DE CONVOCACIÓN EL JUBILEO ORDINARIO DEL AÑO 2025** (punto #6):  
[https://www.vatican.va/content/francesco/es/bulls/documents/20240509\\_spes-non-confundit\\_bolla-giubileo2025.html](https://www.vatican.va/content/francesco/es/bulls/documents/20240509_spes-non-confundit_bolla-giubileo2025.html)



Presidente Conferencia  
Episcopal Puertorriqueña  
Monseñor Eusebio Ramos  
Morales

Director  
Enrique López López

Sub-Director  
Luis E. Ramos Zapata

Administración

Ruth Ruiz  
Finanzas

Grisel Rivas  
Asistente Ejecutiva del  
Director

María Montilla  
Recepción

Jonathan Santos  
Infraestructura

Address Services Requested  
1704 Calle Pumarada Santurce, PR  
PO Box 41305, San Juan, PR  
00940-1305

Teléfonos  
Cuadro: 787-728-3710  
Published weekly by

The Puerto Rican Episcopal Conference  
El Visitante (USPS 423-050)  
1704 Calle Pumarada,  
San Juan, PR 00912

Periodicals postage paid at San Juan,  
PR Postmaster:  
Send address changes to:  
PO Box 41305 San Juan,  
PR 00940-1305

# Cómo discernir nuestra vocación y carrera virtuosamente

Marielisa Ortiz Berríos  
Para El Visitante

La adolescencia y juventud son etapas cruciales para que las personas comiencen a interesarse por una carrera o vocación. Es un tiempo de maduración y autodescubrimiento, ideal para decidir el rumbo futuro tanto a nivel espiritual como profesional.

Glorian Fernández y Jerry Ramos, consejeros profesionales y fundadores de Seamos Virtuosos, compartieron con **El Visitante** la importancia del autoconocimiento para elegir carrera y vocación, buscando “disfrutar nuestra existencia y enriquecer la vida de los demás”.

El matrimonio subraya que este proceso no se realiza en aislamiento, ya que “somos seres sociales y relacionales”. Es vital contar con el acompañamiento de padres, consejeros, sacerdotes, religiosos o maestros que puedan guiar hacia el camino correcto.

“El discernimiento vocacional es un tiempo para pensar y escuchar la voz de Dios, quien desea nuestra felicidad

y nos encomienda una misión según nuestra personalidad y forma de ser”, explicó Fernández. Este proceso implica tomarse en serio “el sueño” que Dios tiene para nuestra vida.

Por su parte, Ramos destacó que las vocaciones pueden variar entre estados de vida, como el matrimonio, la vida religiosa o la soltería. “Es importante atender ese ‘fuego’ interno que inspira el Espíritu Santo y, si no lo sentimos, plantearnos las preguntas adecuadas para discernir lo que Dios quiere para nosotros”.

## Comienzo de esa búsqueda o discernimiento

El matrimonio, padres de una niña y un niño, estuvo de acuerdo que este proceso se comienza desde la infancia, con la crianza, la educación y transmisión de la fe. Destacaron que es clave para el desarrollo integral de la persona y de un buen discernimiento vocacional. “Tradicionalmente es en la adolescencia o juventud temprana que se realizan los procesos orgánicos (con orgáni-



co me refiero a sereno, tranquilo, sin prisas y apuros) de este tipo de discernimiento”, apuntó Fernández, quien también es educadora en el hogar.

“Pero, por ejemplo, la vida de los santos nos ha mostrado que no hay una edad única para comenzar este discernimiento. Ha habido santos que han seguido la voz y el llamado de Dios desde que son muy niños, otros lo han atendido desde edades más adultas y otros en la vejez”, añadió.

## Preguntas que debemos realizarnos en este proceso

“Cuando comencé mi proceso de discernimiento vocacional tuve la bendición de contar con el acompañamiento

de un sacerdote y una hermana religiosa (de la congregación a la cual aspiraba). Ella en especial me envió una serie de ejercicios y preguntas para conocerme mejor en mi historia de vida, pero no desde un punto de vista psicológico puramente, sino para identificar la historia de salvación que Dios tenía (y tiene) conmigo”, recordó Fernández, quien vive en Camuy con su familia.

## Algunas de estas preguntas son:

1. ¿Para qué estoy en el mundo?
2. ¿Me entusiasma vivir hoy?
3. ¿Cómo veo hoy mi vida? (con sus luces y sombras)

4. ¿En qué gasto mi vida? ¿Qué falta en ella? ¿Qué sobra?
5. ¿Me siento dueña de mi vida? ¿O pasa la vida por mí sin que yo me dé cuenta de ello?
6. ¿Qué me aportan estas preguntas y reflexión sobre el sentido de mi vida?
7. ¿Cuáles son las preguntas que en este momento de mi vida me planteo más seriamente?
8. ¿Cuáles han sido los momentos más fuertes de encuentro con Dios a lo largo de tu vida? ¿Qué huella han dejado esos encuentros?

## Importancia de discernir correctamente

Sobre la importancia de discernir correctamente, Ramos dijo a **El Visitante** que “desde nuestra experiencia ha sido fundamental, pues brinda en serio lo que nuestro Buen y Amado Padre ha querido con nosotros”.

“Nada hay más importante que hacer la voluntad de Dios y escucharle, tomarse el tiempo para discernir

y dócilmente actuar conforme a lo que el Espíritu Santo nos inspira”, exteriorizó el padre de familia. Agregó que esta acción deja frutos de amor, alegría, paz, fe, mansedumbre, etc., tal y como expresa San Pablo en Gálatas 5, 22-23.

El matrimonio católico por los pasados nueve años, concurrió que no seguir al Señor “nos deja tristes, pues nos ponemos nosotros mismos por delante de Él”. Recordaron la frase de San Agustín: “Nos has hecho para ti, Señor, y nuestro corazón estará inquieto hasta que encuentre descanso en ti”.

Sin embargo, Ramos, quien es candidato a diácono, evocó la frase atribuida a Santa Teresa de Ávila: “Dios escribe derecho con renglones torcidos” y sacará un bien de aquello que nosotros no hayamos podido acertar, declaró con fe. Fernández concluyó que para discernir nuestra vocación y carrera debemos adoptar una actitud de autoconocimiento iluminado por la fe, confiando siempre en que Dios nos guía hacia su plan perfecto. ■

Miranda Travel te lleva a los Santuarios Marianos en Francia

19 jun al 5 jul • con P. Rafael (Felo) Méndez



15 al 30 jul • con P. Roy Martínez Negrón

Madrid • Zaragoza: Basílica del Pilar • Lourdes • Carcassonne • Lyon: Sto. Cura de Ars • Aparición Sagrado Corazón a Sta. Margarita Ma. en Paray Le Monial • Nevers: Sta. Bernardita • Catedrales de Reims y Amiens • Lisieux: Sta. Teresita • París: Medalla Milagrosa, Sagrado Corazón de Jesús, Montmartre, Torre Eiffel, Paseo por el Río Sena.

Madrid • Zaragoza: El Pilar • Lourdes • Carcassonne • Lyon: Sto. Cura de Ars • Aparición Sagrado Corazón a Sta. Margarita Ma. en Paray Le Monial • Nevers: Sta. Bernardita • Lisieux: Sta. Teresita • Mont Saint Michel, Normandía • París: Medalla Milagrosa, Sagrado Corazón, Montmartre, Torre Eiffel, Paseo por el Río Sena.



# Todavía hay esperanza

Vanessa Rolón Nieves  
Para El Visitante

De Viktor Frankl, conocido neurólogo, psiquiatra y filósofo austríaco del siglo XX, y fundador de la Logoterapia, destaca, entre muchas otras, esta frase: “La vida nunca se vuelve insoportable por las circunstancias, sino sólo por falta de significado y propósito”.

Aunque, con frecuencia, nuestra esperanza se ve amenazada por las situaciones que nos rodean (ciertamente lamentables, trágicas y dolorosas en muchos casos), es posible vivir desde esta tónica cuando el corazón descansa sobre una verdad más grande; dicho en lenguaje bíblico, cuando

se “edifica la casa sobre la roca”.

Apuesto a que todos podemos narrar más de un pequeño gran gesto que nos ha hecho decir y creer que todavía hay esperanza. Que, en el mismo mundo turbulento en que a veces nos desanimamos, se dan, en mayor número y en mayor grado, situaciones que pueden imponerse sobre la larga lista de quejas y lamentaciones. En ellas, además, solemos responsabilizar a otros de lo que acontece en nuestra vida, en el país y en el mundo, olvidándonos de cuestionar nuestro papel y ejecutarlo.

Hace aproximadamente dos años, me dirigía a un restaurante con un pequeño grupo de amigos. Era

una noche fría de invierno en la ciudad de Manhattan. Como no soy amiga de las carteras y no necesitaba llevar mucho, solo coloqué en uno de los bolsillos del abrigo mi tarjeta de crédito y, en el mismo bolsillo, los guantes. Despietada, porque lo soy en ocasiones, olvidé que llevaba la tarjeta. Al sacar los guantes, no me percaté de que la tarjeta cayó al suelo.

Ya en el restaurante, recibí un mensaje en mi cuenta de Instagram que decía en inglés: “¡Hola! Mis amigos y yo hemos encontrado tu tarjeta de crédito en NYC. Estaremos felices de poder entregártela”. Efectivamente, busqué y la tarjeta ya no estaba en el bolsillo. Compar-



timos las ubicaciones; estábamos a ocho minutos de distancia, y ellos llegaron hasta donde estaba yo. Eran tres encantadores jóvenes.

Esto, solo por dar un ejemplo y demostrar que no es una pérdida de tiempo vivir en clave de esperanza, resaltando, en esta ocasión, que en todo ser humano habrá

siempre fibras de bondad. Todo lo bueno que hay en nosotros lo ha puesto Dios, quien es bondad infinita. Pero, al mismo tiempo que es don, es tarea.

Todos, a diario, tenemos contacto con la bondad. No solo porque exista en los recovecos de nuestro interior por pura gracia, sino porque se nos atra-

viesa en rostros concretos y de formas diversas, a veces muy sutiles. Si esto es así, sin duda, podemos andar por la vida sabiendo que las cosas pueden ser diferentes.

Ojalá afinemos la mirada y el corazón para ser testigos de la esperanza y comunicarla a los hermanos. ■

## El testimonio del discípulo corresponsable (primera Parte)



Myrtha I. Díaz Medina  
Para El Visitante

En artículos previos hemos mencionado que la espiritualidad de la corresponsabilidad incluye 3 T's (tiempo, talento y tesoro) pero hay una cuarta T que hace referencia a “dar testimonio”. Es este el tema seleccionado para que guíe nuestra vida de fe durante el año 2025 que comienza.

Testimonio se define como la declaración que hace una persona para demostrar o asegurar la veracidad de un hecho por haberlo presenciado. Es la prueba que confirma la verdad o la existencia de una cosa. Para ser aceptado es necesario que sea expresado por individuos que vivieron un acontecimiento.

En sentido bíblico el testimonio es la forma de vida auténtica del cristiano que evidencia que Jesús está en el centro de su vida. Hace referencia a la persona que declara el impacto que tiene vivir una vida en Jesús porque es creyente, lo ha experimentado siempre. Es la prueba de cuanto Cristo ha hecho gracias a la conversión a Él.

La Biblia contiene incontables citas y pasajes sobre el testimonio y sobre el testigo. En Éxodo cuando el

Señor le entrega las tablas de la Ley a Moisés, le dice que las ponga en el arca porque es el Testimonio que Él le da. Los profetas dieron testimonio de lo que conllevaba la fidelidad a Dios y las consecuencias de ser infieles al Señor.

En el Nuevo Testamento Jesús declara ante Pilato que el “es Rey y que ha venido al mundo para dar testimonio de la Verdad” (Jn, 18,37). En Hechos de los Apóstoles hay varios pasajes donde

se declara “que recibiréis el Espíritu Santo y seréis mis testigos en Jerusalén y hasta los confines de la tierra” (Hechos 1,8). En otro lugar dice “nosotros somos testigos de estas cosas, y también el Espíritu Santo que Dios da a los que le obedecen” (Hechos 5,32).

Ser testigo es sinónimo de ser mártir. Esta declaración sorprende porque comúnmente estos dos no se asocian. De ahí se confirma que Jesús es el testigo por excelencia pues fue veraz en la defensa de

su misión salvífica la cual cumplió. Así se lo enseñó a los discípulos...y tan claro fue... que muchos dijeron “es duro este lenguaje y se apartaron y ya no andaban con Él” (Juan 6,60 y sig). Ahí tenemos los testimonios de la vida de profetas y mártires del Antiguo Testamento, de los apóstoles y discípulos en el Nuevo Testamento y de los santos de nuestros tiempos. Reflexionemos sobre nuestra disponibilidad para ser testigo de Jesús. ■

# A 50 años de la primera edición

Enrique I. López López  
 e.lopez@elvisitantepr.com  
 X: @Enrique\_LopezEV

Hace exactamente 50 años, el 5 de enero de 1975, se publicó la histórica primera edición impresa de **El Visitante de Puerto Rico**, bajo la dirección del periodista puertorriqueño Lesley Highley y con el lema *Un Semanario Católico Nacional para Servir a la Iglesia*. Aquella edición del primer domingo del año fue el pórtico de la misión institucional que llega hasta nuestros días; una que señala a la *formación* en la fe y la *información* del acontecer eclesial con los afares, dificultades, oportunidades y voces proféticas de cada momento particular. La bendita faena del semanario católico puertorriqueño ha testimoniado, reseñado, caminado y evolucionado con los acontecimientos eclesiales y vitales del pueblo que peregrina en el archipiélago borincano a lo largo de medio siglo. Claro, este año 2025 se tendrán varias iniciativas para celebrar el 50 Aniversario que en su momento se informarán.

Antes hay que señalar que **El Visitante** en sus inicios fue una versión adaptada a nuestra realidad de *Our Sunday Visitor*, el semanario católico de mayor circulación en los Estados Unidos de entonces. Su nombre, "El Visitante", evidentemente alude a sus orígenes y a la tercera persona de la Santísima

Trinidad que quiere *visitar* las vidas y hogares con Palabras de fe, esperanza y caridad.

Un domingo como este es meritorio dar una mirada a aquellas primeras páginas para repasar cómo comenzó el semanario católico. Las 16 páginas de la edición primera fueron en blanco y negro. Contenían materiales actuales del batey borincua combinados con materiales generales, anuncios, oraciones y citas que capitalizaban cada espacio. La portada tuvo un logo discreto, formal y elegante. Gran parte de la primera página se dedicó a comenzar los escritos de mayor peso editorial que continuaban en el interior del periódico. Esa era la estrategia editorial de entonces. Así maximizaban espacios y con una lectura rápida la portada ofrecía una idea concreta de la edición. La coloración monocromática era la característica de la época, textos negros



Portada de la edición 1, del domingo, 5 de enero de 1975.

en fondos blanquecinos de la materia prima del papel periódico. Las fotos resaltaban por ser oscuras.

La edición dedicó tres contenidos relacionados a la Epifanía y los Reyes Magos; un contenido dedicado al Papa Pablo VI que llama

ba a la unidad en la Iglesia y preparación para el Año Santo 1975; dos contenidos sobre el comienzo de **El Visitante** (OPINIÓN y PALABRAS DEL OBISPO); un contenido sobre el Coro de la Academia Perpetuo Socorro de Miramar

que cantaron en Ciudad Vaticano para el Papa Pablo VI; un mensaje del Cardenal Luis Aponte Martínez que exhortaba a la paz por una crisis de violencia que se vivía entonces en Puerto Rico; la ordenación sacerdotal de Andrés Rivera como primer sacerdote puertorriqueño que se ordenaba para los salesianos; dos páginas a un artículo con galería de fotos dedicadas al Hogar de Nuestra Señora de la Providencia titulado: *En su ancianidad hallan amor y dicha*; y más. Además, comenzaban los espacios: editorial, titulado **OPINIÓN**; liturgia, titulado **LITURGIA DE HOY**; y el espacio donde un obispo escribe, titulado **PALABRAS DEL OBISPO**. La edición actual, 50 años más tarde y a color, guarda ciertamente similitudes.

El equipo que aparece en los créditos es producto de la realidad de entonces; un periódico que trabajaba al

servicio de la Iglesia. Los primeros tres pertenecen a **Our Sunday Visitor** y los siguientes dos a **El Visitante de Puerto Rico**. El presidente: Mons. Leo. A. Pursley, D.D.; Vicepresidente ejecutivo: John F. Fink; Jefe de Redacción y Gerente General: P. Albert J. Nevins, M.M.; Editor Gerente de la Edición puertorriqueña: Lesley Highley; y Editor Asociado: Rafael Posada. Esta realidad cambiaría pocos años más tarde cuando el semanario pasaría a la Conferencia Episcopal Puertorriqueña (CEP), quien a partir de entonces rige y dirige el sendero de **El Visitante**. Pero, no hemos llegado a ese capítulo.

Por el momento, presentamos varios escritos de aquella primera edición en las siguientes páginas: Dos del nacimiento del semanario, uno sobre la violencia y otro sobre la realidad social de entonces. Será imperativo hacer el balance con nuestra realidad.

También es momento de agradecer. Damos gracias a Dios y al Espíritu Santo que es **El Visitante** por excelencia. Damos gracias a tantos que dedicaron y dedican talento, esfuerzo y tiempo de sus vidas para comenzar y dar continuidad a la misión de **El Visitante**. Damos gracias a los obispos de la CEP, al clero y a nuestros queridos lectores (del periódico y la plataforma digital) por su apoyo incondicional y fiel lectura. ■



El Cardenal Luis Aponte Martínez, Arzobispo de San Juan de Puerto Rico, se reúne con empresarios y agencias de publicidad para anunciar la publicación de **El Visitante de Puerto Rico**. Junto al Cardenal Aponte se presentaron los señores John F. Fink (derecha), Vice Presidente Ejecutivo de **Our Sunday Visitor**, la empresa católica que editará el semanario, y Leslie Highley (izquierda), Gerente y Director de **El Visitante**. La foto fue publicada en la edición 1, del domingo, 5 de enero de 1975. (Foto: A. Trujillo).

# Complementemos la palabra hablada con la escrita

Mons. Juan Fremiot Torres Oliver, D.D.,  
Obispo de Ponce, Puerto Rico (1964-2000)  
Para El Visitante

Desde el cierre de "El Debate, los Obispos de Puerto Rico hemos hallado dificultades casi insuperables para comunicarles nuestro pensamiento y nuestras decisiones sobre asuntos de máxima importancia concernientes a la tarea evangelizadora de la Iglesia. Los Pastores del Pueblo de Dios encontramos formidables obstáculos cada vez que tenemos que pronunciarlos obre algún asunto de importancia, frecuentemente sin esperanzas de que nuestra palabra llegue a sacerdotes y demás fieles tal como fue pronunciada.

En algunas ocasio-

nes hasta nos vimos obligados a comprar espacio en los diarios existentes de Puerto Rico para evitar el riesgo de que nuestro mensaje a ustedes llegara irremediadamente deformado. Debido al alto costo de operar un periódico, las perspectivas no eran nada favorables a un cambio de situación.

La dirección de "Our Sunday Visitor", que en su edición en inglés es el semanario de mayor circulación en los Estados Unidos, en su deseo de servir a la Iglesia, ha hecho a los Obispos de Puerto Rico una propuesta que, sin duda, hará cambiar la panorámica actual. Como servicio a los hispanoparlantes de los Estados



Unidos continentales, ya están publicando un semanario, "El Visitante Dominical", del cual se

Han estado vendiendo varios miles de ejemplares semanalmente en Puerto Rico.

Sin embargo, el costo de transporte desde los Estados

Unidos es muy alto, y el hecho de que la transportación es por barco, es el origen de inevitables retrasos en la entrega. La ausencia de materiales sobre Puerto Rico es la razón para que no haya mayor interés en esa edición.

Por tratarse de una empresa grande, y a

que "Our Sunday Visitor, Inc." es la mayor casa impresora y editora católica del mundo, ella está dispuesta a publicar, asumiendo todos los gastos, este periódico, que hoy leemos con tanto regocijo, ya que llena una gran necesidad en la Iglesia.

Ante esa magnífica oportunidad de tener a nuestra disposición y servicio un órgano de formación, información e intercomunicación; comprometido a servir a la Iglesia y a sus jefes con espíritu de fidelidad a la verdad, no puedo menos que hacer un llamado a la generosidad de todos los fieles para que den su mayor cooperación a esta empresa que constituye un verdadero

motivo de optimismo para el futuro de la Iglesia en Puerto Rico.

Confío en que todos los párrocos y sus asistentes considerarán la promoción de "El Visitante de Puerto Rico" como parte de una de sus más serias responsabilidades: la de predicar. Es necesario complementar nuestra palabra hablada con la palabra escrita.

A la vez que les envío a todos mi bendición, les doy las más expresivas gracias por adelantado, por su interés en beneficiarse de una prenda católica y en sostenerla y promoverla, según los deseos de la Iglesia.

**(Publicado en la edición 1 del domingo, 5 de enero de 1975). ■**

**Más valioso es el triunfo cuando se obtiene con obstáculos**

## Los niños esperan buen trato

He aquí las interesantes respuestas de 228 muchachitos y muchachitas de ocho a doce años a quienes se preguntó cómo debían comportarse los padres:

- Tratar a todos los hijos con igual cariño.
- Nunca mentir a un niño.
- Hacerse un amigo de los hijos.
- Contestar siempre las preguntas.

- Nunca decir: "Anda, calla y déjame en paz".
- Nunca castigar a un niño en presencia de otros.
- Fijarse en los puntos buenos de un niño, no en sus fallos.
- Ser constantes en el estado de ánimo y en el cariño.

Los niños esperan mucho. Por eso se les

debe tomar en serio. A veces sus exigencias no son realistas o son equivocadas. Si es así, es posible que necesiten ayuda para entender por qué. Pero a veces también los niños tienen un fino sentido de la realidad.

Ser padres, como ser niños, debiera ser un proceso en constante desarrollo. Al fin y al cabo, los padres,

como los niños, sólo son humanos. <as ser humanos no debiera ser excusa para darse por vencidos. Al contrario, indica la necesidad de continua paciencia, entendimiento y confianza mutuos.

**(Publicado en la edición 1 del domingo, 5 de enero de 1975). ■**

# “El Visitante” en Puerto Rico

Hoy se produce un acontecimiento histórico en la Iglesia en Puerto Rico. Y deseamos señalarlo, pues podría pasar inadvertido. Con este número, comenzamos a publicar un semanario católico: EL VISITANTE DE PUERTO RICO.

Nace nuestro periódico en la víspera del Día de Reyes, como regalo al pueblo católico, que hace años venía pidiendo una publicación de esta naturaleza. Este semanario es un proyecto de la empresa no pecuniaria "Our Sunday Visitor, Inc.," de Huntington, Indiana, casa editora de publicacio-

nes católicas, y los Obispos de Puerto Rico, quienes siempre conscientes de la necesidad de un periódico, le han dado su apoyo para que los católicos tengan un medio que puedan leer con provecho.

El Visitante no pretende ser un periódico de interés general, sino más bien un medio que llene el vacío de las noticias sanas, positivas y educadoras de la moral. No hemos venido a competir. Surgimos a la vida del periodismo puertorriqueño como instrumento informativo y formativo, defensor de nuestras tradiciones y valores

morales, que — no hay duda — están en crisis.

Durante muchos siglos nos hemos ufano de haber sido una comunidad cristiana. Hoy, al mirar a nuestro alrededor vemos los grandes problemas que nos rodean: el hogar desintegrado, la falta de respeto y de amor hacia el prójimo, el crimen, la explotación del hombre por el hombre. Pero hemos ido despertando a la realidad y no queremos seguir escondiendo la cabeza bajo el ala. Nos damos cuenta, por fin, de que algo efectivo debemos hacer, si es que queremos salvar nuestra sociedad cristiana.

Tenemos que admitir que durante mucho tiempo hemos soñado en la dulce creencia de que hemos vivido en esa sociedad cristiana. Casi toda nuestra gente ha bautizado a sus hijos, prácticamente todos se han casado por la Iglesia, quien más quien ha buscado un cura para la última hora de la vida o para el entierro que es la primera hora del viaje a la eternidad. De todo ello hemos concluido que hemos vivido en una comunidad cristiana, evangelizada, católica.

Ese sueño ha sido hermoso. Pero ¿ha sido verdadero? ¿Son todos

esos signos externos demostración de una verdadera adhesión a Cristo, a su mensaje, a su vida? ¿Cómo, entonces, han coexistido con ello las injusticias y la maldad, cómo ese cielo sacramental no coincide con un Reino de Cristo en la verdad, la justicia, el amor y la paz verdadera?

El esfuerzo de nuestros pastores - quede para ellos aquí nuestro reconocimiento y agradecimiento - ya ha comenzado a desmontar el mito de un catolicismo casi exclusivo de bautizos, bodas y entierros. Después del Concilio Vaticano II, nos hemos dado

cuenta de que teníamos que trabajar más, mejor y en direcciones más hondas y de mayor efectividad.

Y El Visitante llega a Puerto Rico en este momento de grandes esperanzas, aunque de profundas preocupaciones. Aquí estamos para colaborar, en lo que podamos, a una pastoral de siembra, con un sagrado compromiso con la realidad. Ese es nuestro propósito y la misión que nos hemos impuesto.

**(Publicado en la edición 1 del domingo, 5 de enero de 1975). ■**

## La Isla del Encanto: Puerto Rico

Freerick Wm. Schuck, Jr.  
Para El Visitante

“Puerto Rico, Isla del Encanto”, ¡Qué bellas suenan al oído estas palabras! Vivimos en un sueño, final del año 1974. El siglo XX avanza con una velocidad extraordinaria para llegar a su fin. Hemos vivido el siglo de siglos, la era de los mayores adelantos científicos, médicos y mucho más. No empecé a todos estos adelantos de la época, el “despertar borincaño” es muy triste en estos días.

Cantamos por cantar. Nos sentimos vacíos. Nos da mucha pereza realizar lo bueno; lo podemos palpar en las actitudes, en los rostros, en las miradas, en las expresiones, en los gestos, en los ademanes de los puertorriqueños de hoy. Las cosas se ven en una nebulosa.

En Borinquen, la isla que bañan las olas de Atlántico por el norte y las mansas olas del Mar Caribe por el sur, existe una

realidad latente, en estos tiempos y es su triste despertar.

¡Qué violento ha sido el 1974! ¿Será mejor el año 1975? Con las realidades que tenemos por delante, dudo mucho que podamos disfrutar de un mejor año que viene, que sea diferente y que, sobre todo, nuestro ambiente de vida mejore notablemente.

Nos estamos preocupando sobremedera con la contaminación el aire, de la tierra, del agua, del ambiente que nos

rodea y de la sobrepoblación. Se lucha sin cuartel por los derechos individuales y/o colectivos, ignorando los deberes más elementales del ser humano. Los políticos, por un lado, las uniones y sus llamados líderes por el otro, han deshecho a nuestro pueblo, que vive desesperado y cree en todo y en todos. Esto da que pensar si todo esto es bueno. ¿Será bueno seguir viviendo así?

Todo parece indicar que el Todopoderoso

de hoy en día para la gran mayoría es el dinero, la sensualidad, la lujuria, el divorcio, el vicio el robo, las drogas, el crimen, las huelgas, el sabotaje, la destrucción, la política, el desorden, el insulto, la chabacanería, la falta de respeto, el odio, la envidia, la mentira, la lucha de clases, el discrimen, la vanidad, los insultos, el reto a las autoridades y a las leyes y, sobre todo, el Yo... Yo... Yo...

Si nos unimos al Dios Todopoderoso, estoy seguro de que saldremos ganando y sobre todo, ganará Puerto Rico.

Está cada uno de nosotros los puertorriqueños, la habilidad de rehacer a Puerto Rico, con la finalidad del bien común y así poder reclamar con genuino orgullo, Borinquen en la “Isla del Encanto”. ¿Podremos contar contigo?

**(Publicado en la edición 1 del domingo, 5 de enero de 1975). ■**

# El Cardenal exhorta al pueblo a vivir con justicia y en paz

Cardenal Luis Aponte Martínez,  
Arzobispo de San Juan de Puerto Rico  
(1964-1999)

Como líder espiritual de los católicos de San Juan y a nombre de todo el presbiterio de la Arquidiócesis, quiero hacer llegar a todos los puertorriqueños mi más honda preocupación y mi total repudio a toda actividad de sabotaje y vandalismo. Por más que queramos respetar las convicciones ideológicas y de grupos, no podremos jamás respetar estos métodos subversivos y perturbadores de la paz y sosiego de nuestro pueblo, para la consecución de sus fines ideológicos o de cualquier otro fin.

El Concilio Vaticano II, en la Constitución de la Iglesia en el Mundo Moderno, párrafo 68, dice: "Entre los derechos fundamentales de la persona humana se encuentra el derecho a fundar libremente uniones para los trabajadores. Estas uniones deberán poder representarles cabalmente y contribuir a la organización de la vida económica de un modo correcto. Incluido en este derecho, está el poder tomar parte de toda actividad de las uniones sin miedo a represalias".

Como Pastora de la Iglesia Católica en San Juan deseo hacer llegar a todos los trabajadores de Puerto



Rico nuestra simpatía y apoyo en la lucha justa por sus derechos humanos y civiles.

Al mismo tiempo, desde recordar a todo trabajador que se honra en llevar el título de cristiano, que no le es moralmente permitido el uso de la violencia, sabotaje o crimen, para la consecución de un buen fin. No nos es lícito defender nuestros derechos, violando los derechos de los demás.

Los agentes de la Ley no han determinado quiénes son los que han perpetrado la ola de vandalismo

y sabotaje de los últimos días. Pero lo que más nos preocupa son los daños, sufrimientos e incomodidad experimentados por el pueblo y el haberse expuesto la salud y bienestar de todos los ciudadanos, especialmente los pobres y los enfermos.

Vivimos, gracias a Dios, en una democracia. El individuo, o grupo que siente que las leyes son injustas u opresivas tiene a los tribunales y a sus representantes en las altas cámaras del gobierno a quienes acudir para cambiarlas. Pero toma la ley en las

manos por cuenta propia, es anarquía.

Tómese todos los medios que la Ley les concede. Pero pórtense como cristianos, con justicia para lograr justicia, con paz para lograr la paz. Sólo así podremos honrar el nombre santo de cristiano. Porque el cristiano está llamado a ser justo y contribuir a la justicia siendo levadura del Evangelio en su familia, en la escuela, en su trabajo, en su vida social y cívica. Todo esfuerzo humano tiene perspectiva y significado evangélico, cuando ese esfuerzo va mo-

tenece a la Iglesia, siendo como es, una comunidad jerárquica y religiosa, ofrecer soluciones concretas en las esferas económicas y políticas era lograr la justicia. Su misión sí incluye el defender y promover la dignidad y los derechos fundamentales de la persona humana. Porque la Iglesia ha recibido el mandato de Cristo de predicar el Evangelio, cuyo mensaje incluye el que el hombre se separa del pecado y acepte el amor del Padre; el que el hombre se una a los demás como hermanos y el hombre sea justo con sus hermanos. Por esto es que la Iglesia tiene que levantarse para denunciar todo lo injusto en todos los niveles.

Reiteramos nuestro respaldo al trabajador puertorriqueño, siempre dentro de los límites del derecho. Simpatizamos con las agencias gubernamentales y su actitud firme de defender el bien común. Y a toda la familia puertorriqueña pedimos que sea cuerpo y alma para defender y reclamar sus derechos como pueblo cristiano, culto y valuarde de la libertad.

**(Publicado en la edición 1 del domingo, 5 de enero de 1975). ■**

De por sí, no per-



## Editorial

Enrique I. López López  
e.lopez@elvisitantepr.com | X: @Enrique\_LopezEV

### Reyes Magos a fondo

Cada año la Solemnidad de la Epifanía del Señor, 6 de enero, trae a los misteriosos y popularmente conocidos tres Reyes Magos o Santos Reyes. Esos personajes finamente vestidos, con barba y coronas, que presentan regalos al Niño Dios y a los niños de Borinquen en una tradición de fe centenaria. Hay muchas preguntas en torno a ellos, aquí algunas respuestas.

#### Regalos

Lo cierto es que estos sabios guiados por la estrella de Belén y presentaron regalos que representan: la majestad y la realeza con el finísimo oro; la divinidad de ser Hijo de Dios con el aromático incienso; y la Pasión y muerte que sufriría para salvar a la humanidad con la mirra. Así versa la Sagrada Escritura: "Vieron al niño con María, su madre y, postrándose, le adoraron; abrieron luego sus cofres y le ofrecieron dones de oro, incienso y mirra", (Mt 2, 11).

#### Nombres

Melchor, Gaspar y Baltazar son nombrados por la tradición. Aparecen en un Evangelio Apócrifo, que es un texto de los primeros siglos que no fue aceptado en el canon de la Biblia y que pudiera considerarse como referencias históricas.

#### Reyes

El libro de los Salmos (72, 10-11) puede ser una referencia clave para llamarlos reyes. "[...] los reyes de Tarsis y las islas traerán consigo tributo. Los reyes de Sabá y Seba todos pagarán impuestos; ante él se postrarán los reyes".



Isaías 49, 23 y Números 24, 17 son otras referencias que mencionan "reyes".

#### Magos

La Biblia apenas los menciona, no especifica cuántos son, no menciona nombres ni procedencia exacta. De hecho, se limitan a unas líneas en el Evangelio de Mateo, el único que habla sobre unos "magos", que en el contexto se les considera como sabios. Incluso el Papa Francisco, en varias ocasiones ha explicado que ellos fueron "hombres sabios, estudiosos de los astros, escrutadores del cielo, en un contexto cultural y de creencias que atribuía a las estrellas un significado y un influjo sobre las vicisitudes humanas".

#### Oriente

Vienen de "Oriente", un término bastante genérico que en ese entonces pudiera atribuírsele a la región al oriente de Tierra Santa que sería Babilonia, Persia y el Sur de Arabia. Aunque varias interpretaciones indican que los magos pudieran provenir de Europa, África y Asia respectivamente, símbolo

de los tres continentes "antiguos" y conocidos por su diversidad religiosa en aquel entonces. Ambas versiones no se contradicen si se tiene en cuenta que esos continentes tienen zonas orientales con respecto a Tierra Santa como la zona de Europa del este (parte de Ucrania y Rusia) y el cuerno de África (en la actualidad Somalia y Etiopía). De hecho, los antiguos cristianos de Asia central y África oriental dicen ser descendientes de estos personajes. Lo cierto es que representan la salvación que se ofrecerá a los paganos.

#### Basílica de Belén

La Basílica de la Natividad en Belén alberga el lugar exacto del nacimiento de Jesús señalado con una estrella de plata con catorce puntas. En el mismo recinto sagrado, a pasos se encuentra el lugar dedicado a la adoración de los Magos de Oriente. Según una tradición local, se cuenta que cuando llegaron los ejércitos persas en el siglo VII, que destruyeron gran parte de las construcciones bizantinas, entraron a la Basílica y quedaron impresionados

al ver un mosaico enorme de los tres magos con rostros y vestimentas persas. El general a cargo pidió no tocar absolutamente nada por ser un lugar sagrado. Durante el dominio de distintos califatos y el imperio turco otomano, la Basílica fue respetada por ser marcar el nacimiento de Jesús, que también es considerado un mensajero de Dios para los musulmanes.

#### Relicario de Alemania

Una tradición señala que los restos de los Reyes Magos se encuentran en el relicario de la Catedral de Colonia en Alemania joya gótica y uno de los lugares más visitados en Europa. Claro, no llegaron a Alemania luego de Belén. Más bien fueron hallados por Santa Elena en Sabá y trasladados a Constantinopla -actualmente Istanbul, Turquía-, de allí a Milán, Italia, y posteriormente a Colonia, Alemania.

#### Tradición y encuentro

Ya en suelo boricua son innumerables tradiciones con las tallas de palo, promesas, décimas y trullas, velorios, caravanas matinales, la cajita de zapatos con abundante hierba y las estampas vivientes que definen claramente esa imagen navideña de identidad. Es una estampa llena de esperanza especialmente para los niños boricuas. Más allá de la tradición, la adoración de los sabios ratifica los oráculos mesiánicos descritos en el Viejo Testamento y que expresan el homenaje de las naciones al Dios de Israel. Aunque su viaje fue largo, su intención fue un encuentro personal y directo con Dios... Imitarlos es deber cristiano digno de emular.



TENGO  
ALGO QUE  
DECIRTE  
SOBRE

Padre Obispo Rubén González  
OBISPO DE PONCE

### Los magos y tu vida

Hay tres palabras sobre los magos que tienen que ver con nuestra vida. BUSCAR – ADORAR – REGRESAR.

Ellos **buscaban** a un niño que era portador de una buena noticia para toda la humanidad. La verdad es que nadie busca sin la motivación de encontrar algo que sea realmente valioso. También nosotros buscamos y con el tiempo nos vamos dando cuenta que, para buscar, lo realmente valioso, es necesario desacomodarse de lo rutinario, reconocer con humildad, la ignorancia de no saber y preguntar a quién nos puede indicar y dar algunas pistas para que así podamos encontrar eso que buscamos. A esa búsqueda fundamental de lo más valioso, lo llamamos felicidad y tiene que ver con una red vivencial de valores como el amor, la generosidad y la entrega de la propia vida.

Los Magos fueron **Adorar**: Esto implica "respetar en sumo grado a alguien por su santidad, dignidad o grandes virtudes". Los magos, adoraron a un niño nacido en un lugar pobre y humilde. Ese niño representaba para ellos la presencia de una Luz de Esperanza y de una Fuerza de Amor que cambiaría la historia de la humani-

dad. También nosotros adoramos a Dios que asume nuestra humanidad, que se encarna, que se hace como nosotros y que ha venido dar plenitud a nuestras búsquedas y anhelos de felicidad. Sabemos que esa adoración debería comprometernos en la realización de acciones concretas que humanicen la vida de quien más los necesita. A Dios sobre todo lo adoramos cuando humanizamos la vida de quien peor lo pasa.

**Regresar**: Implica "volver al lugar de donde se partió". Los Magos se devolvieron a su tierra por otro camino. Experimentaron la necesidad de cambiar. Al encontrar lo más valioso y fundamental - "esa presencia de Dios en la vida... en nuestra Vida" - los seres humanos nos liberamos de lo que nos impide amar y ser felices. Experimentamos la urgencia de hacer un cambio que surge de la raíz misma de nuestro corazón... y ese cambio transforma nuestra existencia. También nosotros como los magos estamos llamados a experimentar esa profunda y radical transformación que renueva y llene de sentido y plenitud nuestras vidas. ¿Te animas a intentarlo?

# Navidad



P. Rafael "Felo" Méndez Hernández, Ph.D.  
Para El Visitante

**El Eclesiástico** es uno de los libros de la Biblia que no es reconocido por la biblia protestante. Sin embargo, hace una poderosísima profecía o metáfora de Jesucristo mucho antes de Él venir al mundo.

**En la Carta a los Efesios**, nos explica San Pablo que, a través de la Encarnación de Jesucristo, nos hemos convertido en hijos e hijas de Dios, llamados a una vida santa. Jesucristo nos enseña el camino.

**El Prólogo de San Juan** es la pieza bíblica

más importante acerca de la divinidad y misión de Jesucristo, el Hijo de Dios. Dios se ha hecho uno de nosotros para poder nosotros verlo y, a través de esta visión, amarlo.

Sabiduría es uno de los nombres que le damos a Jesucristo. Jesucristo es la Sabiduría de Dios encarnada. Por eso, al leer este pasaje del Eclesiástico, lo que estamos percibiendo que está hablando de Jesús. En este pasaje la Sabiduría se presenta como una persona con identidad propia. Aho-



## Navidad

Lc 2, 1-14

ra, todo lo que la Sabiduría dice que hace, lo ha hecho Jesús. Hay una identificación muy poderosa entre este pasaje de Eclesiástico y el Prólogo de San Juan.

Hay que admitir que la segunda lectura de hoy es una lectura muy densa. En esta lectura, San Pablo habla de muchos planos, propios todos de la Encarnación del Hijo de Dios. San Pablo alaba a Dios por la Encarnación de su Hijo Jesucristo. Esta venida de

Jesucristo supone la bendición para toda la humanidad porque la Encarnación del Hijo de Dios es bendición para todos nosotros, y, el hecho de que Jesucristo se ha hecho hombre, nos indica el camino para ir al cielo. Tenemos que invocar ese mismo Espíritu que Jesucristo nos derrama con su Encarnación, para poder seguirlo hasta el Cielo.

Y ahora el Prólogo de San Juan, Jesucristo nunca dijo de manera explícita que Él

era Dios, sino que sus dichos y hechos son los que daban testimonio de su divinidad, para que fuese la gente lo declarara Redentor y Dios hecho hombre. Es el Prólogo de San Juan el que dice de manera explícita que Jesús es Dios. Primero confiesa que el Verbo o Palabra de Dios es Dios también, que junto con el Padre crea al mundo y por tanto está por encima de la creación. Pero, en un momento dado, este Verbo entra a la misma Creación que Él realizó, para que nosotros, meros mortales, podamos ver la Gloria de Dios. Mientras que los otros evangelios enfatizan que la Encarnación fue para Jesucristo morir en la Cruz, San Juan enfatiza que el Verbo se hace hombre para nosotros

podamos ver la Gloria de Dios.

A ese Dios, que no podíamos ver porque el que lo viera se moría, ahora se hace visible, tocable, acariciable, apretable y todo lo que queramos decir porque ese Dios se hace Niño, un Niño para nosotros. La bella imagen de que puso su tienda en medio de nosotros es para indicarnos que el Hijo de Dios quiere ser nuestro amante, nuestro amigo, nuestro vecino. En ese sentido, Él nos muestra el Rostro de Dios de una manera que ya no tendremos que temerle porque, entre otras cosas, este Dios hecho carne, hace de nuestra naturaleza humana una naturaleza divina porque nos hace Hijos de Dios. Esto es motivo para todos brincar de alegría. La Cruz, la veremos después...■

# Ser genuino y transparente para alcanzar la vida eterna



Diácono Martín Rosado  
Para El Visitante

La búsqueda de la vida eterna ha sido una constante en la historia de la humanidad, un anhelo que trasciende culturas, religiones y épocas. Para muchos, esta aspiración no se limita únicamente a la continuidad de la existencia física, sino que se extiende a la búsqueda de un legado duradero y un impacto positivo en el mundo. En este contexto, ser genuino y transparen-

te se erige como un pilar fundamental para alcanzar esa vida eterna anhelada, ya que estas cualidades no solo enriquecen nuestras relaciones interpersonales, sino que también nos acercan a una comprensión más profunda de nosotros mismos y de nuestro lugar en el universo.

La autenticidad es una virtud que, aunque a menudo se subestima, tiene un poder trans-

formador. Ser genuino implica actuar de acuerdo con nuestros valores y creencias, sin dejarse llevar por las expectativas externas o las presiones sociales. En un mundo donde la superficialidad y las apariencias a menudo predominan, ser genuino es un acto de valentía. Cuando nos mostramos tal como somos, sin máscaras ni disfraces, creamos un espacio de confianza y conexión. Esta autenticidad fomenta relaciones más profundas y significativas, donde el amor y la comprensión pueden florecer. En este sentido, la vida eterna se mani-

fiesta no solo como una prolongación de la existencia, sino como la perpetuación de las huellas que dejamos en los corazones de quienes nos rodean.

Por otro lado, la transparencia es igualmente crucial en este camino hacia la vida eterna. Ser transparente implica ser honesto y claro en nuestras intenciones y acciones. En un mundo donde la desconfianza y la manipulación son comunes, la transparencia se convierte en un faro de esperanza. Cuando somos abiertos sobre nuestras motivaciones y emociones, permitimos

que otros nos conozcan en un nivel más profundo, lo que, a su vez, fortalece los lazos humanos. Además, la transparencia fomenta la responsabilidad; al compartir nuestras verdades, nos volvemos más conscientes de nuestras acciones y de su impacto en los demás. Esta conciencia nos guía hacia una vida más ética y compasiva, elementos esenciales para dejar un legado que perdure más allá de nuestra existencia física.

La combinación de autenticidad y transparencia no solo enriquece nuestras relacio-

nes, sino que también nos lleva a una vida más plena y significativa. Al ser genuinos y transparentes, cultivamos un sentido de propósito que trasciende nuestra individualidad. Nos convertimos en agentes de cambio, inspirando a otros a vivir de la misma manera, y así se crea un efecto dominó de autenticidad y transparencia en nuestra comunidad. Este legado, construido sobre la base de valores sólidos, puede ser la esencia para llegar a la vida eterna. Continuaremos...■

# El gótico, de todo menos obscuridad

Redacción

Para El Visitante

Cada vez que se utiliza el término “gótico”, no viene a la mente negrura, obscuridad, tenebrosidad. Nos viene a la mente jóvenes con maquillaje lúgubre, ropa negra, actitudes sombrías, etc. Esto se debe a que, en las catedrales góticas, los desagües de los techos son adornadas con figuras fantásticas, llamadas gárgolas. Curiosamente, las gárgolas servían en el imaginario medieval, para ahuyentar a los demonios. ¿Qué es entonces el gótico? El gótico es un estilo arquitectónico medieval, posterior al estilo románico, con énfasis a la altura y a la luz, mucha luz. El estilo románico es el estilo arquitectóni-

co que se desarrolla a partir de los edificios del Imperio Romano, de ahí su nombre. Es un estilo de ventanas pequeñas, paredes gruesas, iglesias oscuras. Esto se debe que el sistema de arcos que se utilizaba era el arco de medio punto o redondo. Este arco es débil, no aguanta mucho peso. Por eso las ventanas eran pequeñas, y las paredes y las columnas eran gordas, para aguantar el peso del techo. Ojo, en ningún momento estamos diciendo que eran feas ni desagradables, porque la obscuridad del templo románico te crea una atmósfera de misterio, que te lleva a la oración. Ejemplo, la catedral de Zamora, España, que es una belleza.

Pero en Francia, un abad, Rugar, se le ocurrió



inventar un nuevo estilo. En este estilo los arcos, en vez de ser redondos, serían apuntados, esto es, que cada lado del arco iría en forma diagonal hasta encontrarse ambos lados en lo más alto, en una punta. Cada lado



del arco le daría empuje al otro de forma equilibrada, dando por resultado, un arco más fuerte. Esto hizo que los arcos pudieran ser más altos, haciendo más altos los techos y las iglesias. Por otro lado, haría posible

que las ventas fueran más altas, dando como resultado luz, mucha luz. Los obispos, arquitectos y artistas, aprovecharon estos espacios grandes para hacer ventanas enormes, pintarlas con escenas bíblicas y así catequizar a la gente. Al mismo tiempo, se hizo un sistema de contrafuertes y vigas, para darle fuerza a estas iglesias altísimas contra los vientos. Este es el estilo gótico, y la Catedral de León no tiene paredes, sino que sus paredes son hermosas vidrieras góticas, iluminando toda la Catedral.

Ahora, el estilo gótico tiene una gran lección para nosotros, además de las escenas bíblicas que se representan en sus vitrales. Quiero que noten los arcos de la Catedral de Amiens que

encabezan este artículo, y las ventanas de la Catedral de León; como mencioné, cada lado del arco apoya al otro, haciendo una iglesia fuerte. Si nosotros nos apoyamos los unos a los otros, si en nuestras parroquias apoyamos a nuestro párroco y nuestro párroco a la feligresía, tendremos comunidades de fe fuertes. Si los esposos se apoyan uno al otro, habrá familias fuertes. Así que el gótico, lejos de ser obscuridad es luz, apoyo y fuerza.

Les aconsejo que busquen en Google las catedrales de León, Reims, Amiens, París, Milán, Orvieto. ■

## Santos, Santuarios y Catedrales por Francia y España



Sta. Bernardita • Sta. Catalina • Sta. Margarita • Cura de Ars • Sta. Teresita

SALIDA: JUEVES, 19 DE JUNIO 2025  
REGRESO: SÁBADO, 5 DE JULIO 2025

Director Espiritual:

**Padre Rafael (Felo) Méndez**  
Parroquia San Andrés, Carolina

X TOTAL p/p: \$5,971.00  
en doble o triple  
Mínimo 35 pasajeros, máx. 45

### INCLUYE:

- Tarifa aérea con Iberia incluyendo impuestos, San Juan-Madrid; París-Madrid-San Juan.
- Traslados y visitas en español con guía local.
- **Santa Misa** diaria en lugares especiales.
- Guía acompañante durante todo el recorrido terrestre.
- **2 noches en MADRID:** visita panorámica de la ciudad, **Santuario-Catedral de Santa María de la Almudena**, etc.
- **1 noche en ZARAGOZA:** visita a la **Basilica de Nuestra Señora del PILAR**.
- **2 noches en LOURDES:** Santuario-Basilica y gruta de las apariciones de la Virgen a **Santa Bernardita**; Procesión de las Antorchas, **Via Crucis**, etc.
- **1 noche en CARCASSONNE:** ciudad declarada Patrimonio de la Humanidad, célebre por sus imponentes murallas de la edad media, con entrada.
- **1 noche en LYON:** **Santo Cura de ARS (San Juan Bautista Ma. Vianney)**, con su cuerpo incorrupto; y **Patrón de los Sacerdotes Párrocos**.
- **2 noches en PARAY LE MONIAL:** Apariciones del Sagrado Corazón de Jesús a **Santa Margarita María Alacoque** desde 1673 al 1675 (Aniversario 350).
- **NEVERS:** Convento de San Gildard, donde reposa el cuerpo incorrupto de **Santa**

**Bernardita Soubirous**, la vidente de Lourdes.

- **1 noche en REIMS:** visita a la Catedral Nuestra Señora de Reims, lugar de coronación de los reyes y patrimonio de la UNESCO.
- **1 noche AMIENS:** visita a la Catedral Notre Dame de Amiens, iglesia gótica más grande y alta de Francia.
- **1 noche en LISIEUX:** Visita a la Basilica de
- **Sta. Teresita del Niño Jesús**, el Santuario del Carmelo y lugares de la infancia de **Santa Teresita**, etc.
- **3 noches en PARIS:** **visita panorámica de todo el día:** Plaza de la Concordia, Campos Elíseos, Arco del Triunfo, Torre Eiffel, Barrio Latino, Catedral de Notre Dame, Opera, **paseo en crucero por el Río Sena**, **Santuario-Basilica de Sacré Coeur** en Montmartre, etc. Visita al **Santuario de la Medalla Milagrosa** y al **Convento de Santa Catalina Labouré** en Rue du Bac, Paris.
- Todos los DESAYUNOS y todas las CENAS.
- Propinas a guías y choferes, IVA y tasas turísticas en los hoteles.
- Auriculares durante todo el recorrido terrestre.
- Bulto de mano cortesía de Miranda Travel & Tours, Inc.

### REUNIONES Y PAGOS:

**1ra:** con depósito \$500p/p | **2da:** con 2do pago de \$1,000p/p | **Última:** con el pago final.

Todas en **Lugar Pendiente** Gracias, ¡Le esperamos!

**Se necesita pasaporte vigente. Depósito para reservar: \$500 p/p**



**Miranda Travel & Tours, Inc.**

809 Ave. Fernández Juncos, S.J. 00907  
(787) 725-5577 • <https://mirandatrans.com>





## Conversatorio del Arzobispo Metropolitano de San Juan de Puerto Rico sobre el racismo

El Arzobispo invita a los fieles de la Arquidiócesis a un conversatorio sobre el racismo en Puerto Rico.

**Habrán dos sesiones: el 25 de enero y otra el 2 de febrero de 2025, ambas de 2:00-5:00 p.m. en las instalaciones de la Parroquia Inmaculado Corazón de María en la Urb. Santiago Iglesias.**

Estos conversatorios servirán de aportaciones a utilizarse en la eventual Carta Pastoral del Arzobispo sobre el Racismo en Puerto Rico que, Dios mediante, será publicada en marzo de 2025.

Cualquier pregunta al respecto, favor de comunicarse con el Lcdo. Samuel Soto Alonso, Asistente Ejecutivo del Arzobispo, por correo electrónico: [samuelsotoalonso@yahoo.com](mailto:samuelsotoalonso@yahoo.com)

Muchísimas gracias

### CITACIÓN EDICTAL ANTE EL REV. P. LUIS G. PÁEZ GALICIA VICARIO JUDICIAL

TRIBUNAL METROPOLITANO  
DE SAN JUAN, PUERTO RICO  
NULIDAD DE MATRIMONIO  
MONZON - SANTIAGO  
21/24

**12 DE DICIEMBRE DEL 2024**

Ignorando el actual domicilio de la parte demandada, Sr. José M. Santiago Ildfonso, en la causa antes mencionada, citamos a la misma a presentarse, o personalmente o representada por su procurador legítimamente nombrado, ante este Tribunal Eclesiástico Metropolitano, ubicado en la Calle Jaime Drew #789 B de la Urb. Los Maestros, Río Piedras PR, 21 de enero del 2025 a las 10:30 a.m., para concordar o firmar el dubio. Los ordinarios, los párrocos y los fieles, que conozcan el domicilio de la parte mencionada, dígense informar a la misma de la presente citación edictal.

Rev. P. Luis Gerardo Paez Galicia  
Vicario Judicial

Sra. Marieli Matos  
Notario



## ¡9<sup>na</sup> edición de Navidad Juvenil! “¡Celebremos y demos gracias, ha nacido la Esperanza”!



El sábado 27 y domingo 28 de diciembre se celebró Navidad Juvenil. Jóvenes de todas las partes de la diócesis se unieron para rendir homenaje a los 100 años de fundación de esta iglesia particular y a la década de Effetá. ¡Pero eso no es todo! entronizaron el Año Jubilar “Peregrinos de la Esperanza” y recordaron con gratitud el encuentro del CAM6. Juntos compartieron momentos en nuestras comunidades, donde la gratitud fue la protagonista. ¡Terminaron el día con una parranda! Celebrando la vida y la cultura.

Reflexionando y recordando con un corazón agradecido todo lo que hemos vivido, aprendemos a valorar cada paso del camino recorrido. ¡Sigamos celebrando la esperanza y demos gracias por cada bendición que hemos recibido!

El sábado, 28 de diciembre fue un día lleno de mucha celebración con un corazón apasionado.

El día arranco con la celebración de la Santa Eucaristía presidida por P. Obispo Rubén Antonio, dándonos así mucho ánimo para el encuentro próximo a vivir con el otro y con nosotros mismos.

¡Tuvimos espacios de charlas, comunidades de vida y misión! Dónde tuvimos el regalo de poder llevar la alegría y la esperanza de Jesús a través de la misión por algunos hogares de ancianos. Culminaron el día acompañado de Jesús en la adoración Eucaristía. Para finalmente, celebrar un Neon Party, ¡donde compartieron como jóvenes apasionados la alegría y la esperanza que no defrauda, JESÚS! ■



## “Cantaré eternamente las misericordias del Señor, anunciaré tu fidelidad por todas las edades”. (Salmo 88)

Con este versículo quiero expresar mi profundo agradecimiento a Dios por haberme permitido servir como párroco en el Santuario La Milagrosa “El Calvario” en Camuy, desde el 19 de marzo de 2015 hasta el 29 de noviembre de 2024.

Después de haber partido hacia México en el año 2000 para iniciar mis estudios en el seminario de los Misioneros de la Natividad de María, y haber recibido la ordenación sacerdotal de manos de +Monseñor Iñaki Mallona en el año 2010, en esta misma parroquia donde crecí y recibí todos mis sacramentos, el Señor me confió una misión extraordinaria: ser el párroco del lugar que me

vio nacer. Por casi 10 años, he tenido el privilegio de guiar esta comunidad, acercándome además a la celebración de mis 15 años de ministerio sacerdotal.

A lo largo de este tiempo, también tuve la bendición de colaborar con el presbiterio de la Diócesis de Arecibo y trabajar junto a sus obispos, muchos de los cuales conocí en mi infancia. Asimismo, compartí momentos enriquecedores con las nuevas generaciones de sacerdotes. En el ámbito de la vida consagrada, me siento honrado de haber podido aportar, aunque sea un granito de arena, como miembro de la Junta Directiva de la Conferencia de Reli-

giosos de Puerto Rico (COR) y representarla en la CLAR (Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Religiosos). Además, durante estos años he caminado junto a la familia Alvernista en Puerto Rico, con quienes celebramos el 15.º aniversario de la llegada de esta experiencia a nuestra parroquia en Camuy.

En este hermoso tiempo, me ha permitido trabajar con muchos de quienes fueron mis maestros y catequistas, incluyendo a mi propia familia, así como con tantas personas de bien que me ofrecieron un ejemplo invaluable de vida católica tanto en mi infancia y mi juventud. El servicio pastoral ha sido una escuela que me

ha permitido alinear mi corazón con Jesús, el Buen Pastor, quien guía con amor, cuida con ternura y busca incansablemente a cada una de sus ovejas.

Hoy, con el corazón lleno de gratitud, me preparo para partir nuevamente de mi tierra natal, con el propósito de continuar anunciando y cantando las misericordias del Señor. Gracias a todos por su apoyo, amistad y oraciones. Les pido que sigan encomendándome a Dios, así como yo los llevaré siempre en mis oraciones.

Con gratitud y afecto,  
Paz y bien  
RP Eric Hernández Figueroa MNM



PARROQUIA LA ASUNCIÓN  
Bo. Quebrada, Camuy

Te Invitamos a celebrar  
con nosotros:

**Solemnidad Epifanía Del Señor**  
Lunes 6 de enero de 2025  
en el Templo Parroquial

8:30am. Rosario  
9:00am. Misa

"Se postrarán ante Ti, Señor,  
todos los pueblos de la tierra"



Por la Diócesis de Caguas

## Celebran en Cayey la Tercera Promesa de Reyes

Comisión Diocesana de Comunicaciones  
El Visitante

Por tercer año consecutivo, la Parroquia Nuestra Señora de la Asunción de Cayey celebrará su Promesa de Reyes, que se ofrece siempre por las personas más necesitadas durante el año en esa comunidad.

Es una iniciativa que surgió en 2023 por parte de la Parroquia, un grupo de feligreses y ciudadanos interesados en promover la Promesa como nueva tradición parroquial, la Casa de la Historia de la Música en Cayey, y el Municipio Autónomo de Cayey.

El programa transcurre comenzando con una Misa Jíbara en el templo a las once de la mañana, que culmina con trovadores, y luego, con el repique de campanas, los Tres Santos Reyes encabezan



una procesión que llevará desde el templo a la concha acústica de la Plaza Ramón Frade. Allí recibe a la comunidad el grupo musical de “La Casita de la Música”, y se hace la explicación de la promesa, la intención y la dedicatoria.

Este año 2025 se dedicará al destacado músico y coordinador de eventos, Carlos Juan Torres, conocido en Cayey como

“Chaveta”, alma de numerosas actividades de pueblo.

Luego de la Dedicatoria se canta el Santo Rosario a los Reyes, con los arreglos y cantos adicionales tomados de la compositora Lydia (Yiyi) Rodríguez, barranquiteña radicada en Cayey. De su producción “Gozos de la Epifanía”, se toman íntegros los cánticos, que

los interpreta magistralmente la Coral de Nuestra Señora María Madre de la Merced.

Terminada la Promesa, continuará la música en la Concha Acústica, como parte de los festejos de Epifanía.

Incluimos algunas décimas alusivas a la fiesta de Reyes, del trovador nacional cagüense, Guérson Báez. ■

## El niño que llevo en mí

Guérson Báez

- |   |   |
|---|---|
| <p>1<br/>Cuando llega Navidad<br/>los niños de mis bateyes<br/>se alegran porque los Reyes<br/>les traerán felicidad.<br/>Cada cual en su humildad<br/>pide algo para sí<br/>y con ese frenesí<br/>que ningún niño descarta<br/>ya empezó a escribir su carta<br/>el niño que llevo en mí.</p>                    | <p>3<br/>Recuerdo que en el pasado<br/>día cinco, en la mañana,<br/>corría junto a mi hermana<br/>a buscar yerba en el prado.<br/>No olvido el pasto forrado<br/>con flor de moriviví.<br/>Y es porque, aunque ya crecí,<br/>en cada cinco de enero<br/>regresa al patio trasero<br/>el niño que llevo en mí.</p> |
| <p>2<br/>Siendo ya el cuatro de enero<br/>busca la caja más bella,<br/>dibuja en ella una estrella<br/>y adentro escribe: “los quiero”<br/>pensando que aquel lucero<br/>es un celestial rubí<br/>se va a la cama. Y así<br/>sueña que su Boriquén<br/>se ha convertido en Belén<br/>el niño que llevo en mí.</p> | <p>4<br/>Adentro del alma mía<br/>son mucho más que ilusión<br/>y es porque en mi corazón<br/>es cierta la profecía.<br/>Envuelto en la epifanía<br/>en que de niño creí,<br/>tan pronto el kikiriki<br/>el día seis ya proclama<br/>busco bajo de la cama<br/>al niño que llevo en mí.</p>                       |



## MISA DE APERTURA VIERNES, 28 DE FEBRERO DE 2025



**PALACIO DE RECREACIÓN Y DEPORTES DE MAYAGÜEZ**

**ANIMACIÓN DESDE LAS 6:00 P.M. SANTA MISA A LAS 7:00 P.M.**



Por la Diócesis de Fajardo-Humacao

# Matrimonio joven al servicio de Dios

La historia de Jan Michael y Verónica

Miguel A. Rivera Arroyo  
El Visitante

En la comunidad de San Juan María Vianey, el matrimonio de Jan Michael Avilés y Verónica Rodríguez es un testimonio de fe y servicio. Unidos hace seis años, han encontrado en su vocación matrimonial un camino para servir a Dios a través de sus talentos en la música, la danza y la enseñanza. Aunque criados en la fe católica, se conocieron en la Universidad Interamericana, donde Verónica fue presentada a Jan por su hermana mientras ensayaba con una agrupación musical. Desde el inicio, ambos reconocieron la importancia de los valores cristianos en sus vidas, cimentando los primeros pasos de su relación.

“Durante nuestro noviazgo, la Iglesia jugó un papel fundamental en nuestro

crecimiento como pareja”, comparte Verónica. Participaron en movimientos como Juan XXIII y Encuentro Católico de Novios, que les ayudaron a discernir su vocación matrimonial. Desde entonces, establecieron la oración conjunta como una rutina y fortalecieron su vida espiritual con el acompañamiento del Padre Luis Norberto Correa.

Hoy, la confesión y la Eucaristía son pilares de su relación. “Son sacramentos indispensables para mantenernos espiritualmente fuertes y fieles el uno al otro,” expresan. Para Jan y Verónica, su ministerio es una respuesta al llamado de Dios. Desde pequeños, ambos se han dedicado a la música y sienten que sus talentos son un medio para servir en la Iglesia. Verónica, además, ha utilizado la danza como una forma de evangelización.



Actualmente, participan activamente en el ministerio de comunicaciones de su parroquia, son asesores de jóvenes y forman parte de la Renovación Carismática a través de Centinelas de Cristo en Caguas. Aunque reconocen los desafíos del servicio, encuentran fortaleza en los frutos de su labor. “Siempre son más las bendiciones que recibimos al darle un sí a Dios,” afirma Jan.

Su misión como matrimonio es ser ejemplo de amor y unidad. “Queremos que otros jóvenes vean que el matrimonio, fundamentado en Cristo, es una vocación hermosa y llena de propósito,” expresan. Han enfrentado desafíos, pero encuentran en la oración la gracia necesaria para superarlos. Fuera de las actividades parroquiales, buscan reflejar los valores del Evangelio en

su vida diaria. Comparten que una de sus experiencias más significativas fue enfrentar una situación difícil y hallar consuelo en la oración. “Dios siempre guía nuestras decisiones y está con nosotros,” afirma Verónica.

A los jóvenes que discernen el matrimonio, les aconsejan fundamentarlo en la fe y la oración. “El matrimonio requiere esfuerzo y entrega, pero Dios da la fortaleza para superar cualquier obstáculo,” afirman. También animan a las parejas a involucrarse en la vida comunitaria como medio para crecer juntos. Con su testimonio, Jan y Verónica muestran cómo un matrimonio joven puede ser un instrumento de amor y evangelización, inspirando a otros a vivir su vocación matrimonial al servicio de Cristo y de su Iglesia. ■